

Campaña liberal para mejorar el gobierno de Cuba.—Se distingue como escritor el Ledo Delaney.—Escasez de plata.—Fiestas literarias.—Se instala el “Casino Español” de Caibarién en la Plaza de Armas.—† D. Octavio Irio y Bausá.—Llega el juez de primera instancia Babé.—La compañía de Pildafin en el teatro “La Tertulia”.—Bandidos.—El Ledo. D. Anastasio de Orozco director de “La Constitución”.—El Ledo. Lagomasino opera muchos casos de cataratas.—Se inaugura el casino chino “Cuan Fot Con Cuan”.—Toma el mando el general Marín.—D. Benigno Mz. de Villa, alcalde interino.—Exámenes en “El Mesías”.—Secuestro de D. Manuel Martínez.—Grandes veladas literarias en “La Tertulia”.—D. Francisco Cintra, alcalde, y en Placetas D. Raimundo Llada.—Visita el gobernador civil Correa.—El Ledo. Facundo Ramos se pone al frente de “La Constitución”.—Desaparece “El Faro” de Caibarién.—D. José Alvarez Suárez nuevo director de “La Constitución”.—Noticias de España.

ENERO 1º—Sigue la intensa campaña liberal en la jurisdicción para lograr mejoras administrativas para Cuba.

—El Ledo. en medicina D. José A. Rojas, hijo de esta ciudad, ejerce en ésta desde hace poco, San Miguel 6.

—Publica “El Criterio” un escrito del Ledo. Delaney sobre el notable suceso de la abolición de la esclavitud. Se titula ¡Loor eterno a 1886! Dicho periódico que ha sido muy mejorado sale tres veces a la semana.

—El vapor “Lola” viaja entre Caibarién, Noriega y Yaguajay.

4.—Trata la p. 1. de la gran procesión de la Habana por la abolición completa de la esclavitud celebrada por la mayoría del pueblo.

—Se trata nuevamente de construir el ramal del f. c. a Rojas.

—D. Mariano Castillo es nombrado celador en lugar de Llaguno.

—Quejas contra los altos fletes del ferrocarril.

—† Da. Gertrudis de Rojas y Da. Magdalena Riera, antiguas vecinas.

6.—Animado baile en “La Tertulia”.

—† D. Alfonso Bermejo.

—D. Celestino García ha establecido un salón de gimnasio al lado de “La Pastora”, es muy frecuentado por la juventud.

8.—Comenta la p. 1. la llegada a la Habana de la gran trágica Sara Bernhart, dará doce funciones en Tacón.

—Siguen las dificultades por la escasez de la plata.

—El fotógrafo D. Julián López se ha establecido en Placetas, frente a la estación del f. c. de vía estrecha.

—Varios remedianos van a la Habana para ver a la gran Sara y asistir a las corridas de toros de Mazantini.

—Mucho se comenta la epidemia de cólera que hace estragos en la Argentina,

—Siguen las quejas de la prensa liberal por ser militares los gobernadores civiles de esta provincia, de Puerto Príncipe y Santiago de Cuba.

15.—Llega a ésta el afinador Sr. Mazini.

—La prensa liberal elogia el gobierno circunspecto del general Calleja y comenta el reciente gran incendio del alcázar de Toledo.

16.—† D. Antonio González Pérez, de 91 años, en Bartolomé.

—La prensa liberal condena el mando de los generales Polavieja y Pando, en Oriente.



Vecinos conocidos de Placetas (1887).

—A instancias de D. José Vergara se está construyendo en Placetas una hermosa casa para ayuntamiento, frente a la plaza de armas. (Se demolió en 1926).

23.—Se anuncia que “La Tertulia” dará bailes de carnaval los días 20, 22 y 27 de febrero y el 6 y 13 de marzo.

(La adjunta fotografía tomada por esta época muestra un grupo de vecinos conocidos del primitivo Placetas. En ella aparecen sentados y de izquierda a derecha: Fernando Cruz Pina, Mateo de Cárdenas y José Area Onill. De pie y en el mismo sentido: Ortelio Foyo y Portal, José Florees Pedrera y Fernando Capestany y Camejo. El único que vive aún es Fernando Cruz.)

—Balaguer ministro de Ultramar.

—Animado baile en el “Casino Español”.

28.—Gran función literaria en “La Tertulia”, pusieron “La Ley Suprema” y “La Epístola de San Pablo”.

31.—La p. l. dice que hay serios temores de una guerra entre Francia y Alemania y que se ha marchado de la Habana la trágica Sara Benhart.

FEBRERO 1.—Empiezan los festejos de Vueltas.

8.—† Da. María Adod, esposa del juez de primera instancia Sr. Miranda.

13.—Se celebran en Caibarién varios festejos y bailes por haber sido instalado el “Casino Español” en la calle del Conde de Cuba frente a la plaza de armas. Discurso de Puente y Basabe, se puso en escena la pieza “El Esclavo de su culpa” por el Sr. Gorordo, Concha Gavilán, Güell, Valdés, etc.

—Se inaugura el “Remedios B. B. C.” siendo su secretario D. Agustín Jiménez.

—Dice la p. l. que el general Villacampa ha sido llevado de Fernando Póo a España.

15.—† D. Juan Nepomuceno Pérez.

19.—Octavio Irio y Bausá, director de “El Criterio”, pasa a la Habana delicado de salud.

—Se sigue publicando “El Eco” de Placetas.

—La compañía de caballitos de Cortada actúa en el solar de San José esquina a San Andrés.

24.—† D. Angel Corrales y Gutiérrez, antiguo y laborioso vecino. Nació en Galicia y fué fundador del tantas veces citado teatro de Corrales.

MARZO 3.—Continúan las fechorías de Matagás, por Yaguaramas.

—† la morena Josefa (a) “La Limpia”, muy popular.

—El dentista Oscar Amoedo empieza a trabajar en el gabinete del Ldo. Lagomasino, San Juan de Dios 5.

10.—† Da. Antonia Rojas viuda de Angelet.

—Al poblado de Coloradas se le empieza a llamar “Zulueta” en honor de D. Julián y a virtud de gestiones de D. Francisco Bravo y otros; se inauguró allí este día la casa cuartel de la guardia civil.

—Trata la p. l. de la exhumación de los restos de los estudiantes fusilados en 1871. Dice “El Criterio Popular” de este día «127 de Noviembre de 1871; 10 de Marzo de 1887!—En la primera se llevó a cabo el fusilamiento de ocho inocentes estudiantes para satisfacer la sed de venganza y odio de unas turbas desenfundadas.—En la segunda ha tenido lugar la exhumación de los restos mortales de los mismos estudiantes para colocarlos en un modesto mausoleo que a su memoria ha levantado el dignísimo y valiente cubano D. Fermín Valdés Domínguez.—No hacemos comentarios, porque ambas fechas son para nosotros de eterna recordación. La primera está grabada con sangre en nuestros corazones, y la segunda nos proporciona gran satisfacción al ver que la Historia, rompiendo obstáculos, se ha abierto paso por entre las nebulosas sombras del pasado».

—Dice la p. l. que el general Cassola ha sido nombrado ministro de la guerra.

12.—Gran mascarada en “La Tertulia” para cerrar el animado carnaval.

—Se anuncia la muerte, en Mérida, Yucatán, de la remediana Da. María Cabrera de la Torre.

—El inteligente médico D. J. J. Domínguez Delaney se establece en esta ciudad, calle de Aurora esquina a Mercaderes.

16.—Parte para España, en viaje de recreo, el Dr. Ponciano Sariñena, conocido médico militar.

—Varios jóvenes remedianos han constituido la sociedad “El Sport” en los bajos donde estaba el “Casino de Artesanos” y celebran animadas fiestas.

18.—Gran baile de “El Figurín” en “La Tertulia” se dijo que había sido el mejor baile dado en Remedios: bailaron 175 parejas.—Grandes fiestas en Camajuani, revista al Rgto. 1200 caballos, por Correa y Vergara.

—El tte. alcalde D. Francisco Cintra es alcalde interino.

21.—Es muerto el vecino Salvador Martínez.

—Se inicia una suscripción para el mausoleo que se va a dedicar a los estudiantes fusilados el 71.

—El alcalde D. Modesto A. Ruiz y el secretario del I. A. proceden a girar una visita por todo el término.

22.—† en la Habana, Lealtad 73, el joven director de “El Criterio Popular” D. Octavio Irio y Bausá. La prensa local y toda la de la isla le dedicó sentidos artículos necrológicos. Contaba 25 años, era muy inteligente y uno de los hombres más cultos de la localidad. En esta ciudad le dedicaron largos artículos los Sres. Ramón Gutiérrez, Pastor Valera, Emilio Ayala, Domínguez Delaney, Joaquín Arrocha, Morón y otros.

En febrero del 87 publicó el Ldo. Bernardo Escobar, en “El Catcher” la semblanza de Irio: «Alto, delgado, más enjuto que delgado, sonrisa dulce y expresiva, sedoso bigote, nariz... tal cual, el color de la piel... blanco mate, las facciones bien delicadas; tal es el conjunto “salvo error u omisión”, físico, detalles más o menos, de mi amigo el Sr. Irio y Bausá.—D. Octavio—Y digo D. Octavio porque hay un D. Luis, docto catedrático del Instituto de Puerto Príncipe, hermano del que yo voy “autobiografiando”—No me gusta hacer biografías. Las semblanzas me agradan. Detesto aquellas. ¿Hay algo más enojoso que hablar del prójimo? El detalle me encocora. Las síntesis me atraen. He ahí el

de mi afición por Carlos Rubio. Ese estilo breve, conciso, rotundo, que todo y es eminentemente descriptivo, es mi delicia; pero esos párrafos interminables me erizan los cabellos.—No sé si este artículo hijo de las exigencias de Agustín Jiménez—resultará semblanza. Prometo si allá llego, escribir algún día—o alguna noche—¿por qué no? la biografía del Sr. Irio; pero hoy contenté el Director de “El Catcher” con que le emborrone estas cuartillas.—Once años hace que Octavio Irio es periodista y autor dramático; y seguramente nadie sospechará que si hoy dirige un periódico, todo lo debe a sus propios esfuerzos.—Bohemio en 1876 y director de un periódico en 1886, qué carrera más brillante! ¡Entre el redactor del “Espectador” y el Director de “El Criterio Popular” qué distancia! ¡Cuántas vigiliadas, cuántas noches robadas al sueño! ¡Cuántos disgustos! ¡Qué de artículos “hechos” apenas pensados, cercenando la tarea del autor dramático, demorando la hora de alcanzar la gloria y de recibir el aplauso, por cumplir el deber comendado en la redacción!—Ahora bien: Para alcanzar el puesto que hoy ocupa ha tenido que pasar sucesivamente por la redacción de los periódicos siguientes: “El Espectador”, “La Nación” del Sr. Armas y Céspedes; “La Correspondencia de Cuba” dirigido entonces por el Sr. Hermida Herrera; “El Amigo del Pueblo” de D. José Quintiz Suzarte; “El Combate”; “La Vanguardia”; “La Democracia “Histórico”; “La Estudiantina”.—He ahí una vida! Apenas cinco lustros cuenta de edad el Sr. Irio cuando ya ha dado muestras felicísimas de su talento nada vulgar, de su facilidad asombrosa y de sus excelentes dotes—aun poco cultivados—para el drama, en cuyo género nos dió, aunque pocas, revelantes muestras de su ingenio. Ha escrito las siguientes obras: “El Puñal del Asesino (estrenado en Méjico y en la Habana en 1881); “El Primer Deber” (en julio del 77) dramas en dos actos; los juguetes cómicos “Una Velada Literaria” en colaboración con “Fray Candil”; “El Yerno de D. Cucufate” (estrenado en Payret en 1881) y una revista política “El Carnaval de la Habana” que alcanzó mucho éxito en febrero de 1881.—A los 14 años escribió “Una Exentricidad” juguete cómico estrenado en el “Casino de Artesanos” de Remedios.—Su afable trato, su genio fácil, su amena conversación sazónada con los encantos de una ilustración nada común, le han captado generales simpatías, etc.»

El dulce Juan Jorge le dedicó la siguiente composición:

Ah! si en aciago momento
Pudo la muerte atrevida
Destrozar tu hermosa vida
Y robarnos tu talento
Llevada de sentimiento
Que tus méritos abona,
Remedios, digna matrona,
Exhala profunda queja,
Y sobre tu losa deja
Su más preciada corona.

En “La Tertulia” se encuentra su retrato.

ABRIL 1o—D. Ramón Gutiérrez y Rojas sucede a Irio en la dirección de “El Criterio Popular”. Continúa en la administración D. A. Pérez Portal.

—D. Saturnino Fernández Prieto es promotor fiscal de ésta.

7.—Concurrida procesión que conduce el P. Orúe.

—Protesta de la prensa liberal por la probable supresión de los Institutos de Santa Clara, Puerto Príncipe y Pinar del Río.

—El ingenio “Floridanos” de Londaitshiere, hace 1300 bocoyes de azúcar.

—Aumenta el nuevo poblado de Zulueta, tiene ocho tiendas importantes pero carece de escuelas incompletas de ambos sexos.

—El circo de “Grela y Becerra” hace las delicias del vecindario.

—El alcalde D. Modesto Ruiz lanza un bando para las medidas a tomar contra la propagación de la viruela.

—Muy concurridas las ceremonias de la Semana Mayor.

10.—Animada fiesta dramática en “La Tertulia”.

—† D. Esteban Pérez, tío de D. Alfredo Pérez Portal.

15.—Al volar un papalote en las calles de Caibarién es destrozado por el tren un niño del conocido vecino D. Domingo García; éste suceso causó hondo pesar.

17.—Función en “La Tertulia”; “La Casita Verde”; baile final.

—El presupuesto de Cuba es de 25 millones de pesos.

—Da funciones en el nuevo y bonito teatro de “La Tertulia” la compañía de Pildaín.

25.—Continúan las funciones de Pildaín.

MAYO 1o—Toma posesión el nuevo juez de primera instancia D. Enrique Babé y Valdés.

La autoridad eclesiástica da licencia para hacer un nuevo cementerio en Caibarién en el terreno donado por D. Rafael Falero.

—Fuerzas militares de Placetas capturan al bandido José Torres Pérez.

—Siguen las animadas funciones de Pildaín en “La Tertulia”; puso este día “La Fuerza de un Niño” y “Champagne Frape”.

7.—El Ledo. D. Anastasio de Orozco se pone al frente de “La Constitución”.

—Siguen las fechorías del bandido Lengue Romero.

8.—Animadísima función de Pildaín; puso con notable éxito “La Pasioraria”; hizo la revista con gran maestría Domínguez Delaney.

—† D. Francisco Capestany y Camejo, contador del ayuntamiento de Placetas.

—El fotógrafo Riopelle trabaja en Nazareno 35.

—Terminan las elecciones para renovar parte de los concejales del I. A.

—Juraron este día los siguientes concejales: D. Benigno Mz. de Villa, D. Domingo Lagomasino, D. Alejandro del Portal Espinosa, D. Luis B. Ferrer, D. J. A. Bencomo, D. Francisco Marín González; D. Benigno Herrero Otero, D. Jesús de Morales y Mugica y D. Francisco Cintra Espinosa.

—En Placetas han triunfado los liberales: habrá en el A. 10 liberales y 3 conservadores.

D. Martín Zozaya dona \$1.000 para el cementerio de Caibarién.

10.—El cap. gral. Calleja entrega por unos días el gobierno a Marín.

15.—Pone Pildaín “La Gracia de Dios”.

16.—Se establece en esta ciudad el joven médico Ledo. José Manuel Núñez y Rodríguez, en Gloria y San Juan de Dios.

—El Ledo. D. Lagomasino sigue practicando operaciones de cataratas.

—Comenta la p. l. los grandes discursos de Fernández de Castro en el Congreso de Madrid quejándose del mal gobierno de Cuba.

—† D. Manuel Sainz antiguo cartero de esta en la Habana.

—Se anuncia la muerte del abogado D. Agustín Lobatón y Pangua, en Cádiz.

—Se reorganiza el Comité liberal de Caibarién de la siguiente manera: Presidente, D. Domingo García; vice, Ledo. D. Diego Tejeda; tesorero, D. José Casasús; secretario, Ledo. D. Genaro Nucho Riquero; vice, D. Cándido Patiño; vocales, D. H. Escobar, D. Ceferino Prida, D. Rafael Pérez, D. Manuel Cortón, D. José Cristo.

—Siguen muy animadas las noches de Pildaín en "La Tertulia".

31.—† Da. Clara Luz Peña y Pérez.

JUNIO 1º—Se ha entronizado el bandolerismo en los campos de esta extensa comarca. Se han escalado varias casas de la ciudad.

† D. José Domingo García Neris, padre de D. D. García Loyola, en Caibarién.

—En la segunda quincena de mayo se registraron en esta ciudad 11 nacimientos y 18 defunciones con 2 matrimonios.

7.—Bonita reseña de Delaney de la última función de Pildaín; "Las Esculturas de Carne".

9.—Exámenes en Camajuaní en el nuevo plantel de 1ª y 2ª enseñanza del Sr. Silva, se distinguieron las alumnas Adela de la Torre, Adelina Méndez, Enrique Valle y Agustín Peñate.

—Empiezan los exámenes de las escuelas de esta ciudad que son las siguientes: "Santo Tomás" director D. Estéban Cárdenas, S. F. Javier 27; "Nuestra Señora del Buenviaje" de D. Toribio de Arrocha, San Jacinto 40; "La Purísima Concepción" de Catalina Varona, calle Mercaderes; "San Juan" de D. M. Esplugas, Gloria 25; "Santa Teresa de Jesús" de Micaela Delgado, Gloria 12; "Nuestra Señora de los Angeles" de Victoria Reguera, Mercaderes 32; "San José de Calasanz", de D. Leandro Rivera, Gloria 21; "Nuestra Señora del Rosario" de Juan José de Arrocha, en Buenavista; escuela de D. Joaquín de Morales y Ros en Remate y "La Esperanza" de Enrique Reinos, en Guanijibes.

—El médico militar D. Fernando González ejerce en Nazareno 31.

—D. Antonio Martín abre un nuevo colegio "El Infantil".

—Sigue la prensa liberal criticando al P. Roldán de Caibarién.

11.—Función en el "Casino Español", pusieron "Marina" y "Carboneros".

14.—Debuta en "La Tertulia" la compañía de Roca con "La Campana de Carrión".

—Tarifa de los coches; una carrera \$0.25; una hora de paseo \$1.50; una carrera después de las diez de la noche, \$0.50.

16.—Exámenes en Caibarién en la escuela de la Srta. Dolores Rodríguez; se distinguieron las niñas Elia y Camila Ortiz, Esperanza Caravia, Paulina Madariaga, Elvira Mestre y otras.

—La prensa liberal copia los grandes discursos autonomistas de Fernández de Castro en el Congreso de Madrid.

—Una verdadera plaga de "moros" (turcos, sirios, etc.) pululan por los campos vendiendo sus baratijas.

19.—Se inaugura el casino chino "Cuan Fot Con Cuan" que preside D. Julio Jiménez; hubo un banquete, licores y fiestas de cohetes, etc.

—Ha reinado un largo temporal de agua en esta ciudad.

—El farmacéutico Fausto Sánchez Cantero sigue en Vueltas.

—Se sigue gestionando la construcción del puente sobre el río Sagua la Chica.

—Los liberales se quejan del celador Sr. Castillo.

24.—Gran baile de "Las Flores" en "La Tertulia"; lucieron sus encantos: Carolina Maseras, Rosa Laredo, Francisca Ruiz, Elisa Fortún, Rosa Parri-lla, Carmen Laredo, Catalina Bencomo, Soledad Jiménez, Clotilde Moranti, Rosa Ayala, Julia Ruiz, Isabel Romero, "Tula" Montalván, María Escobar y otras muchas más. Domínguez Delaney le dedicó unos largos versos de los que copia- mos algunas estrofas:

BAILE DE LAS FLORES

| | |
|---|---|
| Cual la vivienda encantada De alguna hada Que cien deleites soñó, "La Tertulia" mil primores En el baile de las flores Congregó. | Formada en la piedra bruta, Bella gruta Copia del baile el salón En cuyas quiebras florecen Mil guirnaldas que embellecen La mansión. |
| Irradiante de hermosura Cual hechura De algún magnate oriental, Resplandece con las galas, De las espaciosas salas El local | Por todas partes le adornan Y contornan Cual en precioso vergel, Capullos, guirnaldas, ramos Y espejos que en varios tramos Muestra aquel. |
| Aun dudo si lo precioso que gozoso Esa noche contemplé, Fué visión que gratamente Embelesado en la mente Me forjé. | Cual repisas los salientes Prominentes De la gruta en derredor Varias estatuas sustentan Que sobre riscos ostentan Su esplendor, etc, etc. |

30.—D. Francisco Altuzarra es nombrado administrador de la empresa del f. c., en propiedad.

JULIO 1º—Toman posesión los nuevos concejales; se proponen las ternas siguientes, para alcalde D. Benigno Mz. de Villa; para 1er. Tte. D. J. A. Bencomo; 2º D. Pelayo Vigil Quintanal y 3º D. Pedro de Rojas Oria.

—† María de Rojas y Rojas.

—D. Antonio Aguirre es capitán de la guardia civil.

—Directorio de la época: Periódicos, "El Criterio Popular" en Amargura y Gloria; "La Constitución" S. José 39.

Abogados: D. M. A. Badmaseda (viejo), Balmaseda 4; D. P. Vigil Q., Nazareno 2; D. J. Vigil Quintanal, Nazareno 2; D. M. A. Balmaseda (joven) Mercaderes 49; D. J. F. Valverde, Mercaderes 49; D. A. Rojas Oria, Nazareno 24; D. Martín Soriano, Aurora 12; D. A. de O. y Arazeot, Santiago 14; D. E. G. del Real, Aurora 9; D. R. Fusté, Aurora 1 y D. A. G. Fuentes, Mercaderes.

Procuradores: D. B. H. y Otero, Mercaderes 51; D. E. Boeh, Bermeja 15; D. R. Fernández Alvarez, Carmen 6; D. Juan Meana, S. Andrés 23 y D. D. Ruiz, S. J. de Dios 8.

Notarios: D. J. M. Jiménez, Aurora 15 y D. J. Toranzo, Mercaderes 29.

Escribanos: D. Juan Soler, Buenviaje 26; D. B. Jiménez, S. F. Javier 22; D. José Soler Beyes, Buenviaje 22.

Médicos: D. Miguel Brú, Pastora 1; D. D. Lagomasino, S. J. de Dios 5; D. Pedro de Rojas Oria, Gloria 30; D. J. J. D. Delaney, Aurora 6; D. J. A. Rojas,

S. Miguel 6; D. P. Elizalde, Aurora 1; D. F. Ramos, Nazareno 34; D. J. M. Núñez, Gloria y S. J. de Dios y D. F. González Nazareno 34.

Farmacéuticos: Luis A. Escobar, Mercaderes y Carmen; D. A. G. Prieto, Balmaseda 2; D. E. Puget, San José esquina a Mercaderes.

Dentistas: D. E. García, Mercaderes entre Aurora y Santiago.

Ingenieros: D. J. D. García, estación del F. C.; D. J. D. Mases, Nazareno 1.

Agrimensores: D. M. Rojas Pinot, Mar 34; D. A. del Río Cabrera, Animas y Buenviaje.

Ingenieros: D. M. Rojas Pinot, Mar 34; D. A. del Río Cabrera, Animas y Buenviaje.

Clero: Vicario, Amargura y Nazareno; Tte. Cura, sacristía.

Comadrona: Parda, Carmen Meneses ("La Larga"), Gutiérrez.

Oficinas: M. I. A., Nazareno 39; Juzgado de 1a. instancia, S. José 42; Juzgado municipal Amargura y Aurora; Prototoría Fiscal, Bermeja 26; Registro de la Propiedad, Aurora 12; Registro Civil, Amargura y Aurora; Comandancia Militar, Aurora 5; Admor. Sub. de Hacienda, Nazareno 20; C. de la G. Civil, S. Jacinto 19; Correos y Telégrafos, S. Jacinto 17, etc.

Sociedades: "La Tertulia" Balmaseda 3; "Casino Español", Mercaderes 31; "Centro de Recreo", S. F. Javier 21; "La Unión", Mercaderes 26; "Casino Asiático", S. Roque y San Antonio; Id. id. de Artesanos, "Cuan, Fot, Con Cuan", Cristo 21.

Colegios: de Da. D. Serrano de Parrilla, S. José 40; "El Mesías" de D. E. Ayala, Nazareno y Gutiérrez, y los municipales antes citados.

Cuartel de infantería, arrabal; Id. G. Civil, S. Jacinto 19; Id. caballería, S. J. Bautista y Animas

—En Caibarién ejercen los médicos: Beltrán, Cuba frente a la Plaza de Armas; J. R. Oria, Plaza de Armas 3; E. Prieto, Fortún 16 y B. Escobar, Marina 15.

—En Placetas; D. J. F. Fusté; C. del Este 16; D. M. Martí, P. Sur 32; D. C. A. Fortún P. del Sur 29; D. J. B. Dod, C. del N. 12 y los farmacéuticos D. Joaquín González, C. Oeste 12 en la F. Santa Clara y D. L. Pérez, P. del Oeste 24, F. "La Salud".



Casino Asiático de Placetas, en 1924.

3.—Tiene lugar la inauguración del primer "Casino Asiático" de Placetas en la calle Segunda del Sur entre Central del Sur y Primera del Oeste. Hubo grandes fiestas, cohetes, iluminaciones, etc. Sus iniciadores fueron Benito Pasalodos, Ubaldo Fortún (el cojo), Fontanills, Céspedes y otros asiáticos a los que auxilió poderosamente D. José Mz. Fortún y Wilson, delegado consular de China. (Este Casino se mantuvo en pie en el mismo estado hasta hace poco en que fué demolido para hacer uno nuevo en otro lugar. La adjunta fotografía da una idea exacta del local; fué tomado a fines de 1924).

5.—Exámenes en el colegio "El Mesías".

—Embarca para España el general Calleja, cap. gral., le sucede interino el general Sabás Marín

7.—Alarma en la ciudad; es secuestrado este día en su finca "Baracoa" situada en los egidos, el rico español D. Manuel Martínez y Gon-

zález. Fué puesto en libertad a las pocas horas, dió por su rescate la cantidad de \$3.000.

7.—La "comidilla" del día es el secuestro del conocido propietario D. Manuel Martínez y González, comandante de voluntarios y miembro prominente del "Casino Español".

—En los exámenes del Sr. Ayala, que tiene como auxiliares a los Sres. Elizalde, Alfredo Villa, Delaney y Morón, se distinguieron los alumnos: Rosa Laredo, Próspero de Rojas, Cristóbal Bidegaray, Bernardo Valdés, Mariano Esplugas, Federico Laredo, Alberto Rojas, Pastor Foyo, Marcelo Caturla, Carlos Mendieta y Manuel Martínez Escobar. Formaron el tribunal los señores Muxó, Lipa, Concepción y Castro.

—El joven Guillermo Foyo desde la Habana envía obras para la biblioteca de "La Tertulia".

17.—Aparece el bisemanario satírico "La Cotorra" de D. Ramón Sánchez. Sus principales redactores son D. Ricardo Fusté, D. E. G. del Real y D. A. G. Fuentes.

—Circulan rumores de que Salamanca será el nuevo capitán general.

—† el antiguo vecino D. Juan B. Rojas y Loyola.

—La Sra. Da. Narcisa del Río de la "Asociación de San Vicente de Paúl" recoge para los pobres.

20.—Dice la p. 1. que ha fallecido en Morón el ex-juez de ésta Sr. Miranda Adot. Que está grave el general Villacampa.

21.—Función en "La Tertulia" pusieron "La Tela de Araña" y "Música Clásica."

25.—Animadas carreras de caballo en Placetas; el caballo "Telégrafo" de D. Joaquín Viamonte gana al remediano "Tonquin" de Hurtado.

—Por estar en ruinas, dispone el I. A. que se extraigan los materiales aprovechables del teatro que se empezó a construir en la plaza del Cristo.

† D. Pío Palacio, comandante del Rgto. de Camajuaní, muy conocido en toda esta comarca, en Caibarién.

AGOSTO 1o—Bando del general Marín contra el bandolerismo que infecta los campos.

—Es muy triste el estado de "La Asociación de San Vicente de Paúl" que desde hace años funciona en esta ciudad; sin embargo su presidenta, Da. Narcisa del Río no desmaya un momento y trabaja por levantarla.

—D. Benigno Mz. de Villa, 2o. Tte. de Alcalde, sustituye al alcalde Sr. Ruiz que está enfermo.

—Hay alarma por la intensa epidemia de viruela que reina en Santiago de Cuba; en un mes ha ocasionado más de 300 víctimas.

—Continúa publicándose "El Eco" en Placetas.

—Sostienen juegos de pelotas las novenas "Remedios" y "Caibarién".

6.—Es muerto de un trance el vecino José M. López (a) "El Portugués".

—Se abre en Caibarién el establecimiento de víveres finos del Sr. Félix Bogná (hoy de Florencio Achón.)

9.—Los conservadores piden que no venga a Cuba el general Salamanca.

10.—D. Arturo Foyo y Portal manda de la Habana \$25.00 para la Asociación de San Vte. de Paúl.

14.—Función en "La Tertulia" a beneficio de D. Rafael Viera.

—El Ldo. José H. Martínez ejercece en el poblado de Zulueta.



D. Francisco Cintra.

18.—D. Francisco Cintra y Espinosa es nombrado alcalde de esta ciudad por orden del capitán general.

En Placetas D. Raimundo Llada y Ruiz, en lugar del liberal D. José M. Fortún que iba en primera terna.

—La población del término de Placetas es de 9337 habitantes.

—Se publica el pequeño periódico "El Pitcher".

21.—Un negro armado de una barreta mata a una mujer, al final de la calle de Animas, y hiere a dos hombres que trataron de desarmarlo.

—Es secuestrado por la autoridad el periódico "La Cotorra".

23.—Dice la p. 1. que actúa con éxito la compañía de bufos de Salas. Que en Matanzas la partida de Lengue Romero secuestró al Sr. Ugarte que fué puesto en libertad mediante la entrega de \$8,000.

—Viajan por esta época entre Caibarién y Habana, "El Alava" capitán Bombi, "El Adela" capitán Olaguiel y "El Clara" capitán Urrutibeascoa.

—Forman la directiva del Comité local de la "Unión Constitucional" los siguientes señores: Presidente, D. Manuel Martínez; vice, D. M. Pérez Mones; secretario, D. Fernando Roque; vice, D. R. Fernández; tesorero, D. Rafael Du-yos; vocales, D. Victoriano Sedano, D. Ramón Álvarez, D. F. Altuzarra, D. Juan B. Noriega, D. Vicente Mazo, D. M. Penabat, D. Benito de la Torre, D. Juan Madrid, D. Evaristo Rionda, D. R. Rodríguez, D. M. Fuentes Pando, D. Ramón Martino, D. C. Pertierra, D. Enrique Rodrigo, D. M. Alvarez Teja, D. F. P. Laredo, D. C. Alvarez Teja y D. Eduardo Glez. del Real.

28.—Siguen las funciones de Salas en el coliseo de la calle de Amargura.

—Goza los favores del público el taller de herraduría de "El Maestrico" situado a la salida de Bartolomé.

31.—Gran velada en "La Tertulia" en recuerdo de D. Octavio Irie y Bausá. Notable discurso del Sr. Delaney; elegía de Juan Jorge recitada por la Srta. Francisca Ruiz; "Seguid su Ejemplo" poesía de Delaney recitada por D. Arturo Jiménez. Como final se puso en escena "El Puñal del Asesino".

He aquí la composición de Juan Jorge:

En confuso tropel tristes viajeros
De la vida cruzando los senderos
En brazos de la suerte,
Y entre zarzas traidoras, en girones,
Se van quedando nuestros corazones
Hasta llegar al punto de la muerte.

Empero cuando el hombre
Nace con el prestigio del talento,
Que da a los fastos de la patria un nombre
Debiera ser más lento
El curso de su vida, no debiera
Sucumbir en su hermosa primavera.

Ah, pobre Octavio! Su cerebro ardiente
Estaba sazonzando rico fruto,
Cuando la parca se lanzó inclemente,
Apagó la lumbrera de su frente
Y a nuestras almas inundó de luto.

El, de Minerva en el sagrado templo
Puro incienso ofrecía,
Y fué constante ejemplo
De virtud, de civismo y de hidalguía.

Amigo sin doblez, amante esposo,
Hijo modelo, padre cariñoso,
Su vida desgastaba
Labrando el porvenir de los que amaba.

Amó la libertad, santo tesoro;
Fuente de amor, de bienes infinitos,
Donde bebió los pensamientos de oro
Con que filigranaba sus escritos.
La libertad! estrella refulgente
Que deslumbra y espanta a los tiranos

Y a cuyo influjo con fiereza ingente
Crispan los hombres las terribles manos,
Se revuelven los pueblos del Oriente
Y rebraman los pueblos de Occidente.
La libertad! la diosa
Adorada en la tierra y en los mares;
En todas las conciencias tiene altares.
La libertad! aspiración grandiosa
Que al trono de su autor al hombre eleva,
Y al santo puerto de la paz le lleva .

Este joven querido,
De vida breve y envidiable historia,
Por quien aquí nos hemos reunido
En solemne homenaje a su memoria;
Este titán que con nerviosa mano
Aquí a la libertad alzaba un trono,
No dió albergue en su seno al odio insano,
Ni entre hermano y hermano
Sembró la amarga yerba del encono.

Periodista de fibra y de conciencia,
Nunca la adversidad ni la opulencia
Ni el poder abatieron su decoro;
Y contrastando su modestia suma,
Enaltecía con gallarda pluma
De nuestro idioma las palabras de oro.

Octavio! Octavio! Honrado en vida fuiste
Y honrarte sabe en muerte
Este pueblo leal, donde naciste,
Que el llanto del jadiós! a mares vierte,
Que arrancarte quisiera del estrecho
Devorador recinto en que te hundiste
Y ofrecerte un sepulcro en cada pecho.

SEPTIEMBRE 1º—Circula el libro "Cuba y sus Jueces" de Raimundo Cabrera que llama mucho la atención.

—D. Antonio López Gavilán sigue de secretario del Ayuntamiento de Caibarién.

—Los bufos de Salas dan funciones en el "Casino Español" de Caibarién.

7.—Baile en "La Tertulia", poco animado por la lluvia.

—Comentario de la prensa sobre el reciente desembarco de gente de mala vida en Matanzas: Manuel García y otros.

11.—La fuerza pública sostiene fuego con la partida de Mirabal en Yagüey.

—Sale para la Habana, en viaje para New York, el Ldo. Domínguez Delaney, inteligente médico de esta localidad.

—La provincia de Santa Clara tiene 296.483 habitantes.

13.—Se gradúa de Ldo. en medicina D. Rafael Seiglie y Fernández.

—Llueve abundantemente.

18.—En "Los Maestros", Camajuani, deja de existir el joven estudiante de derecho D. Juan Fernández Valverde, de 20 años.

—Terminan las fiestas de la Covadonga: fuegos artificiales, danzas, se empinó un gran globo, etc. en el parque de San Salvador.

27.—Llega el gobernador provincial gral. Correa.

28.—En la mañana de este día llega a Caibarién el general Correa, le acompaña el coronel Vergara, el jefe de la g. civil, el alcalde Cintra, de Remedios, el de Caibarién Sr. López, etc. Fué saludado por el Sr. Zozaya, diputado a cortes, una comisión del A., el juez municipal Sr. Real, el jefe de la aduana Sr. Ducassi y los señores Gorordo y García presidentes de los partidos políticos. Visitó las obras del nuevo cementerio, luego se le dió un almuerzo volviendo después a esta ciudad.

—D. Facundo Ramos y Ramos se hace cargo de la dirección de "La Constitución".

—D. Alejandro Sánchez Cifuentes es comandante de marina de Caibarién.

—Se reciben de bachilleres los jóvenes remedianos alumnos de "El Mesías" señores Próspero Rojas, M. Martínez Escobar, Federico Laredo Brú, R. Montoto, Marcelo Caturra y García, Roberto Méndez (de Camajuani) y otros.

29.—Función en "La Tertulia" a beneficio de Amelia y Susana Mellado.

OCTUBRE 1º—La empresa de Sagua aprueba el proyecto de prolongación de la línea de Encrucijada a Camajuani.

—D. Sabás Marín es nombrado capitán general en propiedad y el Sr. Carbonell secretario del gobierno general.

—D. Manuel Balmaseda y Rojas es por esta fecha el colaborador más constante de "El Criterio". De la Habana también escribe "Céfiro".

—Siguen los bufos de Salas en el coliseo de la calle de Amargura.

—La prensa local está bastante decaída.

23.—Deja de publicarse "El Faro" de Caibarién.

NOVIEMBRE 9.—Animada reunión familiar y baile en casa de D. Francisco Bermejo.

† D. Juan Pablo Morales.

—El alcalde Cintra y el secretario Juan B. Pons giran visita de inspección a los barrios del término.

14.—† de tifoidea el joven Francisco Romero Loyola empleado del I. A.

26.—Nueva y animada velada de la juventud en casa del Sr. Bermejo.

27.—† D. Pelayo Corrales y García.

DICIEMBRE 1º—Solemnes honras por el alma de D. Manuel A. Giménez Vigil.

—Siguen las funciones de los bufos de Salas.

12.—Se encuentra en ésta el afamado médico de Sancti Spiritus Dr. García Rijo.

—Gran baile en el poblado de Zulueta en casa de D. Pedro Muinazabal.

—Función en "La Tertulia" a beneficio del reloj público; pusieron en escena "Deudas de la Honra" desempeñado por las Srtas. María Manuela Pérez y Julia Ruiz y los señores Modesto Martín, Arturo Jiménez y Manuel Roig; también se puso "Ardides de una mujer" por María Manuela Pérez y Modesto Martín.

15.—D. Benigno Mz. de Villa es elegido presidente de "La Tertulia".

24.—Animadas fiestas de los barrios.

26.—Concurrido baile en "La Tertulia".

—El censo de Cuba arroja una población de 1.631.687 habitantes.

—En España el papa accedió a que un funcionario civil presenciase el matrimonio eclesiástico con encargo de hacer la inscripción en el registro civil; se empezó a mejorar la escuadra; se arrendó el tabaco; revuelos por las reformas militares; ruptura entre Ruiz Zorrilla y Salmerón; discusión sobre la moralidad administrativa en Cuba y prohibición de la representación del drama "La Piedad de una Reina".